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１、アンケート実施の概要 

（１）対 象 者  市民と語る会参加者（令和４年 11月 1日～18日開催分） 

（２）実施方法  各会場で来場者に配付及び回収 

地域 地区 参加者数 
令和 3年度 
市民と語る
会参加者数 

参加者数 
比較 

アンケート 
回答数 

回答率 

庄原（8） 

庄原 22 31 ▲9   21 96％  

高 9 9     0   9 100％  

本村 6 18 ▲12   6 100％  

峰田 22 25 ▲3   21 96％  

敷信 15 9 6   14 94％  

東 22 21 1   22 100％  

山内 14 7   7   14 100％  

北 14 18 ▲4   13 93％  

西城（2） 
西城 24 20 4   23 96％  

八鉾 8 6 2   7 
 

88％  

東城（7） 

帝釈 22 28 ▲6   20 91％  

小奴可 15 36 ▲21   14 94％  

田森 11 12 ▲1   10 91％  

八幡 10 15 ▲5   9 90％  

東城 20 32 ▲12   20 100％  

久代 14 16 ▲2   14 100％  

新坂 14 15 ▲1   12 86％  

口和（1） 口和 12 18 ▲6   12 100％  

高野（1） 高野 23 19 4   23 100％  

比和（1） 比和 11 開催なし 

 
11   11 100％  

総領（1） 総領 21 27 ▲6   21 100％  

小計（21） 329 382 ▲53   316 96％  

団体（1） 

庄原の人口問

題をとことん考え

る民間会議

（ひと部会） 

6 15 ▲9   5 84％  

合計（22） 335 397 ▲62   321 96％  

【実績】 

 実施年度 会場数 参加者数 回答数 備 考 

１ 平成 23年度 22 488 394 口和地域：口北地区・口南地区 

２ 平成 24年度 21 369 287  

３ 平成 25年度 21 328 261  

４ 平成 26年度 21 430 343  



2 

 

 実施年度 会場数 参加者数 回答数 備 考 

５ 平成 27年度 22 446 357 特設会場：ジョイフルながえ 

６ 平成 28年度 21 375 324  

７ 平成 29年度 21 427 365  

８ 平成 30年度 16 255 220 豪雨災害のため５会場で中止 

９ 令和元年度 21 329 282  

10 令和２年度 新型コロナウイルス感染症拡大防止のため中止 

11 令和３年度 21 397 352 
新型コロナウイルス感染症対策のた

め比和会場開催なし 

12 令和４年度 22 335 321  

 



２、アンケート結果

地域 回答数

庄原 126

西城 31

東城 98

口和 13

高野 22

比和 10

総領 20

市外 1

無回答 0

合計 321

性別 回答数

男 272

女 46

無回答 3

合計 321

年代 回答数

20未満 0

20代 1

30代 5

40代 24

50代 45

60代 103

70以上 143

無回答 0

合計 321

【住まい】

【性別】

【年代】

庄原
39%

西城
10%

東城
31%

口和
4%

高野
7%

比和
3%

総領
6%

市外
0% 無回答

0%

住まい

男
85%

女
14%

無回答
1%

性別

20未満
0%

20代
0%

30代
2%

40代
7%

50代
14%

60代
32%

70以上
45%

無回答
0%

年代
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回答 回答数

①チラシ 155

②住民告知放送 89

③議員、知人など 113

④ホームページ 19

⑤無回答 32

合計 408

回答 回答数

① 年１回 211

②年２回 73

③その他 15

④無回答 22

合計 321

回答 回答数

①長い 23

②普通 210

③短い 6

④無回答 82

合計 321

回答 回答数

①会の内容への興味 126

②議員との懇談 99

③知人等に誘われた 23

④参加依頼があった 134

⑤その他 14

⑥無回答 9

合計 405

【参加動機】

【何で知りましたか】

【回数】

【時間】

①チラシ
38%

②住民告

知放送
22%

③議員、

知人など
28%

④ホーム

ページ
4%

⑤無回答
8%

何で知りましたか

①年１回
66%

②年２回
23%

③その他
4%

④無回答
7%

回数

①長い
7%

②普通
65%

③短い
2%

④無回答
26%

時間

①会の内容

への興味
31%

②議員との

懇談
24%

③知人等に誘われた
6%

④参加依頼

があった
33%

⑤その他
4%

⑥無回答
2%

参加動機
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〇内容について

回答 回答数

①良い 113

②普通 187

③悪い 14

④無回答 7

合計 321

回答 回答数

①良い 79

②普通 209

③悪い 24

④無回答 9

合計 321

回答 回答数

①良い 81

②普通 216

③悪い 11

④無回答 13

合計 321

【意見の出しやすさ】

【答弁のわかりやすさ】

【全体の感想】

①良い
25%

②普通
65%

③悪い
7%

④無回答
3%

答弁のわかりやすさ

①良い
25%

②普通
67%

③悪い
4% ④無回答

4%

全体の感想

①良い
35%

②普通
58%

③悪い
5%

④無回答
2%

意見の出しやすさ
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問８．４その他（語る会の内容についてのご意見）

【庄原地域　高地区】11月9日（水）2班

・聞く側・答える側になっている。語るには時間が不足。テーマが国が関わる問題で語る幅が広がらない。問

題は色々あったとしても語る会は続けてほしい。

【庄原地域　本村地区】11月7日（月）3班

・今回の懇談の方法が良いのではないか。

【庄原地域　峰田地区】11月8日（火）4班

・対面方式だと意見交流より質疑のようになるので配置を考えた方が良い。

・初めに時間を決めたらどうか。

・資料がないので皆が言いたいことを言っている。

・出席議員の熱い語りは良かった。

・いろいろご意見有難うございました。

・意見を聞く場としてあったのか。まとめがあって良い所・悪い所が出ていると、話をする・意見を言うことがまだ

まだ出来たのではないだろうか。

【庄原地域　敷信地区】11月2日（水）1班

・地域に合ったテーマ設定と意見交換は良かった。

【庄原地域　東地区】11月8日（火）2班

・２0代、３０代が少ない。

・意見を出す人がまとまった話になってない。事前に意見を言う人の意見を確認する必要がある。

・開催について何が目的かわからない。

・意見交換のテーマが大き過ぎる。ブレーンストーミング形式に。鳥取智頭町の百人委員会のようなもの。

・もっと他の事例を沢山聞かせてほしい。

【庄原地域　山内地区】11月8日（火）3班

・意見を出しやすいように話を進めていただいた。意見を可能な限り反映して良い庄原市にしてほしい。

・初めて参加させていただいたが、良い会だった。こういう会が開かれているのを知らない人が多いのではない

か。

【西城地域　西城地区】11月10日（木）2班

・活動に活かされることを議員さんにお願いします。

・議題の再調整が必要。

・事前に協議内容につき細やかな打ち合わせが必要ではないか。場当たり的な進め方では。1時間程度が

良い。
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【東城地域　帝釈地区】11月10日（木）3班

・私としては真剣に聞いていただいたと思っています。少しでもよいので、意見を反映させてほしい。

・よいムードの語る会でした。

【東城地域　田森地区】11月18日（金）1班

・第1回目と質疑の内容が進展がない。

・地元の議員が居られると良い。

【東城地域　八幡地区】11月7日（月）4班

・悪いとは思えないが、結論が出ない。

・小さい集まりで回数多く、会場を小さくしてはどうか。

【東城地域　東城地区】11月11日（金）2班

・動員をかけないと参加者がないような会はやめてはどうか。

・その他の意見を発言する機会を与えていただき、ありがとうございます。

【東城地域　久代地区】11月4日（金）4班

・内容が一部の関係者だけのものになっている。課題も地元だけから出すより全体的なところから考えてほし

い。

【東城地域　新坂地区】11月9日（水）1班

・一時間半の時間がわりと短く感じました。

【口和地域　口和地区】11月7日（月）2班

・話が前に進む可能性がないので心配。行政（担当者）も各事業を進めて行くのに無理があり、時間が

経過するだけだ。

・時間設定をしなくても出席者は10時にも11時にもするわけがないので、時間設定はせっかくの市民の声

を聞かないためにするのか。

【比和地域　比和地区】11月1日（水）4班

・共通テーマでされるのなら、そのテーマの現状についての資料提供をお願いしたい。

【高野地域　高野地区】11月11日（金）3班

・自分の地域の悪口を言わないという言葉が心に残りました。

・もっと簡単な質問がしやすいような雰囲気を作ってほしい。女性や子供の参加者がいればもっとおもしろく

なると思う。（役職ばかりでは話が固くなる。）

・庄原市の危機管理システムについて聞きたかった・
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問９　語る会の感想、市議会に対するご意見

【庄原地域　庄原地区】11月15日（火）1班

・地元選出の市議が出席され、地域の実情を知る人との実効性のある会議となり、充実感を得た。

・語るだけでなく実行をお願いします。

・文化財は保護するだけでなく活用して、地域に誇りがもてるもの、魅力あるところとしたい。

・意見交換ができ、議員熱意を感じられた。

【庄原地域　高地区】11月9日（水）2班

・良い機会だと思っております。

・市民の意見に対して議会で内容の濃い質問を展開される様期待します。

・有意義な会であったと思う。新しい情報が得られた。

・地域交通について他地域の例を知ることができよかった。物価高騰対策についてはなかなかよい案が無い

ように感じた。

・がんばってください。

・地域交通について。そもそも町のあり方（都市計画）から考える必要があると思う。農協や小規模店が

ある町であれば車はなくても生活できる。庄原中心部に何もかも集めるのではなく、分散させる取り組みが

必要ではないか。市民タクシーは、ITに苦手意識がない世代になればシステムは動くようになると思う。（こ

の先10年程度は現行の仕組みに近いものにせざるを得ないとは思うが）自動運転が実用化すると改善で

きるのではと期待している。

【庄原地域　本村地区】11月7日（月）3班

・市政の方針と現状とのギャップが多く、市長は判っていない。

・出席者が少なかったのですが、丁寧に話され、ありがとうございました。

・新型コロナで住民の参加が少ない中ありがとうございました。田舎の年寄りはGOTOキャンペーンから現在

までひたすらじっと我慢の生活をしている者が大部分です。コロナ状況をどこで打破するか、なかなか決め手

に欠けますが、来年位はたくさん参加できるようにしたいと思います。

【庄原地域　峰田地区】11月8日（火）4班

・テーマがあったが、意見があちこちに飛び散漫になるので、テーマをしっかり絞って話した方がよい。

・市としてのことが少しは理解できた。

・今日は議員さんが少なかったことがありましたが、やはりそろって来てもらえれば良かったなと思います。皆様

健康に気を付けてください。

・庄原市を将来像を見ながら、学校統廃合はこの地に良いか悪いか考えたうえで決めてください。統合する

と悪化が加速すると思います。

・テーマに関してしっかりとした答えがほしい！
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・出された意見は持ち帰り、必ず反映してほしいです。

・共通テーマとして提示されている学校統廃合に関する資料を提供いただけると意見が出しやすいので、今

後は資料提示していただけるとありがたい。

・前向きに何かをしようとされていることはわかったが、自分の意見をこうだと言う所があった方が良いと思っ

た。

【庄原地域　敷信地区】11月2日（水）1班

・地域の皆さんの思いが聞けて良い機会でした。課題はたくさんありますが、地域で解決できることはしてい

きたいと思います。ありがとうございました。

・市民に目を向けてください。

・有難うございました。頑張ってください。

・広域庄原市、人口減少・高齢化社会庄原市、課題をあげればきりがない。行政と対立するのではなく、

何ができるか、何をしなければいけないか、優先順位をつけて取り組むしかない。

一方で財政も乏しい庄原市。赤字覚悟でもやらなければいけないことをやってもらうしか、もはや解決策は

ないと思う。最優先→交通…地域対応、高齢者対応、学生対応。

・教育、文化、福祉について庄原市の施策は無策、低レベルと感じる。ご努力と成果を期待しています。

・熱心に意見を聞いていただき、大変有意義な会だったと思いました。

・有害の件、税金。（住所・氏名・連絡先記載あり）

【庄原地域　東地区】11月8日（火）2班

・市議会議員の権限・影響を及ぼす範囲は庄原市だけか。

・市議から話してもどうにもなっていないと言った。この話については言うべきではないと考える。

・意見に対する向上的な回答が望めない。失望的。意見を投げかけても投げ返されるばかり。進展は望め

そうにない。

・メインテーマの鳥獣対策について、一部の議員さんの意見しか聞けなかった。半数の人は来られている意

味がない。

・議員定数を減らす。

・鳥獣対策はいくら良い補助金があっても高齢化が進む地域にあっては活用すらできない補助金が多い。

【庄原地域　山内地区】11月8日（火）3班

・今日はありがとうございました。やはり地域が元気が出るように、学校・保育所の施設が充実するよう力を

尽くしていただき、色々今日意見を聞いていただいたことを叶えてください。

・出た意見を市政に反映させること。

・まちづくり基本条例の規定に立ち返って「市民が主役の」市政・市議会の活動に頑張っていただきたい。

・現場の課題を正直に考えてもらいたい。

・達成出来るかどうかはわからないが、意見を吸い上げてて考える場にしてあげてください。
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・魅力的な市にしてほしい。

・地域の現状に則した市全体を活性化させる施策をお願いしたい。

・一方的に意見を言いましたが、どうなったか結果もきちんと知りたい。

・早急な解決を。

・頑張っていただくよう期待している。

・本日の話でも出ましたが、市の各課で連携を。

【庄原地域　北地区】11月2日（水）4班

・川手バイパス構想は、地元の街づくりの計画話し合いが大切だと思う。（子どもたちの意見、小中高生の

話し合い）都市計画を考えていくことが大切だ。

・有意義な意見交換が出来た。

・若い議員が多くなって良いことだと思います。

・年に一度ではなく、多くの市民の意見を聞いていただき、議論する機会を増やしてほしい。

・議員報酬は若い議員の意見をしっかり聞いてください。

・期待できない。勉強が足りない議員が多い。県に対しての力がない。有言実行をしていない。

【西城地域　西城地区】11月10日（木）2班

・がんばってください。心からそう願います。難しい地域住民を相手になさっており、本当に敬意をはらいます。

・語る会、目的が不安定である。テーマ・目的がわからない。

・議員の発するブログ等が楽しみで、その中で議会の様子がよく分かります。また、議会の質問は的確で内

容も分かりやすい議員もおられます。

・テーマの設定に問題あり。（意見が出せる内容でない）会長の独自の判断による設定が大問題。何の

ための語る会なのか、しっかり考えるべき。

・なかなか議会傍聴できないので、今回都合がついたので参加しました。都合がつくときはできるだけ市政懇

談会や市の報告会等参加していきたいと思います。

・テーマについての意見が出ても地元議員が一人も居なく、適確な答弁が出てこない。

・地元議員は必ず参加してほしい。

・議員さんと参加者の話がかみ合っていないのでは。

・議員を減らしてほしくない。議員の成り手が少ない理由をよく考えてほしい。

【西城地域　八鉾地区】11月4日（金）1班

・意見の出しやすい場であった。

・今回は意見が出やすくなっているので良かった。

・ありがとうございました。

・頑張ってください。
10



【東城地域　帝釈地区】11月10日（木）3班

・議員は行政にもっと強く意見を出していただきたい。頑張って行政を使ってください。行政に使われるのでは

く。

・活発に意見交換ができて良いと思う。今回ベテラン議員の反応が良い。

・高齢者のタクシー券の話がありましたが、毎年交付している対象は高齢者ではなく障害者ではないでしょ

うか。確認してみてください。

・前回の帝釈は最低でした。しかし今回は会がしまっていたと感じました。意見交換で出た市道は帝釈地

域の中でワーストです。ぜひしっかり舗装していただきたい。

・議員さんが誠意ある対応だった。

・出された意見についてまとめて、その後の対応について文言で確認できるものにしてもらえないか。

【東城地域　小奴可地区】11月9日（水）3班

・議員さんの誠意を感じることができました。

・昨年とはテーマが違い、意見が出やすかった。意見に対しても返答がしっかり返ってきた。議員さんの回答

も分かりやすく説明があった。話が聞けて良かった。

・要望や陳情を市に取り次いでもらえない会は、私達にとってあまり意味がありません。（新聞報道)

・今日の質問に関しても次回回答していただきたい。

・意見交換したものが議会としてどう展開されているのかよくわからない。

・大変有意義な時間でした。市議の皆さんの力は大です。市民の声を真剣に聞いてもらいました。参加者

（地元）がもっと多ければよかったと思います。

・市長に夢をもらえない。発想がない。議員さんの一生懸命さが見当たらない。

【東城地域　田森地区】11月18日（金）1班

・もう少し勉強してください。

・市民の声を庄原市に届けていただきたい。

・発言される方の多くから、市や議会に対する怒りが直接的に伝わってきて、少々重苦しい会であったように

思う。もう少し明るい未来へ向けて語れる会であれば良いのですが。

・テーマがあまり良くない。人口減少は日本全体のテーマであるように思えます。身近なテーマ、田森に関心

が持てる議題を望む。

・地元議員さん参加をお願いします。

【東城地域　八幡地区】11月7日（月）4班

・すぐに解決するわけではないですが、今日は皆さんの話を聞けて良かったです。来年も参加するのでよろし

くお願いします。
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【東城地域　東城地区】11月11日（金）2班

・庄原市をこうしたいという志を持って立候補、当選された皆様ですから、その志に沿って各々の議員が活

動されれば良いのではないですか。主義主張の違う議員が一同に会して市民と語るというのは、理解でき

ない。

・女性の参加がない。残念です。何故なのか。今日の語る会も含めて、男と女の興味の対象が違う。２年

に１回でもいい。男女別々の会をやってみたらいかがですか？

・もっとテーマを絞って出してほしかった。中心市街地の話であった。もっと他の意見も出せたら良かった。

・時間に遅れたため、最初の話が聞けず残念。

【東城地域　久代地区】11月4日（金）4班

・出席議員のうちよく勉強されている議員がいた。皆様期待しております。よろしくお願いします。

・話が長過ぎてわかりにくい。資料があればよい。

・人口減少、少子高齢化等課題は山積み、市民のかけはしである議員各位の益々の活躍をお祈りしま

す。

・意見・答弁のまとまりがない。自己満足になっている。

・現状に甘んじず、頑張っていただきたいです。

・良い勉強になります。

【東城地域　新坂地区】11月9日（水）1班

・会派を越えて課題解決に取り組んでほしい。

・地域交通について具体的な問題で話が交わされ、良い会だった。

・今日の意見を住民の生活に活かされるように声に出していただければと思います。解答がいつか聞ければ

前向きに取り組めると思います。

・今回の議員さんだったら少しは進展するのではないかと思います。よろしくお願いします。

・市民タクシーの利用状況など現状を的確に把握していただきたい。

【口和地域　口和地区】11月7日（月）2班

・ほとんどの参加者の方がご意見くださり、とても活発な会でした。「市民と語る会」で話した甲斐があったと

思っていただけるように、議員がまとまってしっかりと対応していきたいと思いました。

・問題は多くあると思うが、市民の声を聞いて行政に働きかけてもらいたい。

・執行者との話ではないので、話は進まないと感じます。

・（語る会）こういう形でやり始めたことは良いことです。もっともっと話がでやすい形にしていくためにも工夫

をしながらもやり続けることが大事だと思います。自由に話しあえることこそ大切です。引き続きよろしくお願い

します。

・議会側の情報の質量の悪さに残念な思いがした。放課後児童クラブ→教委所管と話されたが、児童福

祉部門の事業である。
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・市民に寄り添った議会であってほしい。

・要望書のみならず、本日の意見が今後の議会においてしっかり活用されることを大いに期待します。現状

において休廃校の維持費はどのくらいなのか知りたいです。より有効的な活用を期待します。

・市長にもっと農業問題の質問をしてください。市長は県の農業会議の委員であり県常設農業会議の議

長でもあり国の農業会議にも出席と新聞では報告されている。農業経営に対し、国県の方向等、市長に

一番情報が入っている。ぜひ市長の持続出来る農業とはどういうことになるのか、農業の衰退で人口増には

ならないでしょう。

【比和地域　比和地区】11月1日（水）4班

・議題に対しての市議としての提案や草の根運動などの先頭に立って住民の意見を実現するような取り組

みをがんばってください。

・もう少し人数を増やして、つっこんだ意見を言えることが大事だと思います。（参加者を増やす）

【高野地域　高野地区】11月11日（金）3班

・色々な方の話が聞けてよかった。それを踏まえて年に２、３回に増やした方が良いと思いました。

・議員さんと話せてよかったです。

・正式には１回、非公式には議員との意見交換を多くしてほしい。議員報酬が少なすぎる。

・議会と市民がとても近い気がします。議会は行政に対し市民の代弁者だと思うので、議会より市行政との

懇談会へたくさん参加し、意見を反映していかないといけないと思いました。

・私達の知らない意見が聞けたことは勉強になりました。地域としての善し悪しがあること。お互い頑張らな

ければ良くしていけないと思います。

・会場のセッティングが良かった。全員の意見が出れば良かった。（一部の意見のみ）

・意見交換の資料が少しでもあるとよいと思いました。市議の皆様ありがとうございました。

・間接的に議員さんの意見を聞くことはありますが、ライブで話を聞くと、伝わってくるものがあります。

・直接話をお聞きすることで理解が深まるところもありました。

【総領地域　総領地区】11月1日（火）1班

・初めて参加しましたが、とてもわかりやすく説明してくだり、今後いろんな考えになるきっかけができました。

・今後の活動に期待します。

・人口減少対策、芸備線存続→国鉄は廃線に向けていっている、定住促進住宅など、高校の存続問

題。ぜひ地域に議員が足を運んで来ていただきたい。

・意見は出ているが少数だった。（特定の数人のみ）会の雰囲気が発言しにくい印象だった。議員の説明

は熱心で丁寧だった。内容は濃かったと思う。

・地域に対して歴史を含めて勉強したい。
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【団体 庄原の人口問題をとことん考える民会会議（ひと部会）】11月17日（木）2班

・議員各位の一層の御健闘を期待します。

・初めてのことであったが、理解を深めることができた。考え方次第で庄原市に大きな可能性があると思っ

た。

・市民の声が市政に届くよう尽力お願いします。
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１５ 

 

令和４年度 市民と語る会アンケート 
 

本日は「市民と語る会」にご参加をいただき、誠にありがとうございます。 

お手数ですが、次のアンケートにご協力をお願いします。 （該当部分に〇印をしてください） 

 

１．お住まい   庄原  西城  東城  口和  高野  比和  総領  市外 

２．性別    男性   女性 

３．年代     20歳未満   20代   30代    40代    50代    60代    70歳以上 

４．この会を何でお知りになりましたか（ 複数回答可 ） 

  １ チラシ   ２ 住民告知放送  ３ 議員、知人などから  ４ 市議会ホームページ 

５．開催回数     １ 年１回がよい    ２ 年２回がよい     ３ その他（   回） 

６．開催時間    １ 長い      ２ ふつう（ちょうどよい）   ３ 短い 

７．参加された動機について（ 複数回答可 ） 

１ 会の内容への興味     ２ 議員との懇談     ３ 知人等に誘われた 

４ 参加依頼があった     ５ その他（                   ） 

８．語る会の内容について、ご意見をお聞かせください。 

 １ 意見の出しやすさ  （  良い    普通    悪い  ） 

2 答弁のわかりやすさ （  良い    普通    悪い  ） 

3 全体の感想     （  良い    普通    悪い  ） 

4 その他         

 

 

9．本日のご感想、庄原市議会に対するご意見等ございましたら、ご記入ください。 

※ 個人情報を記入された場合、その内容は議会内でのみ使用し、他への開示はいたしません。 

ご 協 力 あ り が と う ご ざ い ま し た 。 


